

Movimiento de autoridades en los pueblos

El movimiento en las autoridades de cantones y distritos ha seguido. En el Diario Oficial de esta fecha aparecen nada menos que quince nombramientos entre Jefes Políticos y Agentes de Policía.

En la de ayer igual número.

Todos esos nombramientos han sido hechos por la Secretaría de Gobernación y Policía.

Un millón de colones para pavimentar las calles

Los altos empleados de la Municipalidad han recibido ayer una oferta de un millón de colones para el proyecto financiero de la pavimentación de nuestras calles.

La oferta ha sido pasada a conocimiento de la Comisión financiera que estudia ese tan magno problema de arreglo de las calles.

Las novedades en el tráfico

Citados y multados:

El chofer del automóvil n.º 5 de Montes de Oca por abandonar en la vía pública; los choferes de los automóviles 1187, 1188, 1352, 1479, 1192 y 198 por transitar en la noche con los focos apagados; el del n.º 1401 por abandonar en la vía pública. Y el del número 1253 por recularlo contra el caño a fin de darle la vuelta.

Un banquete al Sr. Azofoifa C.

En celebración de su onomástico, el domingo próximo le será obsequiado al señor Azofoifa de San José, Monseñor Rafael Otón Castro un banquete al que concurrirá un gran número de sacerdotes.

Será servido en los amplios comedores del Colegio Seminario.

Una importante excitativa al Banco Nacional de Seguros

Al Banco Nacional de Seguros la Cámara de Comercio ha hecho una importante solicitud.

Se trata de que sea establecido, por la importancia que ello deriva, el Seguro de Transporte sobre avería y robo para obtener protección adecuada.

La solicitud la ha originado la serie de quejas que ha estado recibiendo la Cámara por los constantes robos que se hacen de las mercaderías transportadas a provincias.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

La organización del Municipio

No se ve un gran interés en la ciudad por elegir su municipio. Esto, como todo lo demás sufre de la misma desilusión. El ciudadano prefiere que el azar resuelva estas preocupaciones, y si se le urge mucho, por quienes tienen tal cual interés, él responde definitivamente con levantar los hombros. Pero es necesario hacer las elecciones municipales; en consecuencia, es necesario prepararse para ello.

Prácticamente están salvadas algunas dificultades de otra época. Antes tenía uno que preguntarse forzosamente: qué va a hacer esta municipalidad? Hoy no hay una imperativa urgencia de pensar en un programa municipal como condición de una elección. Las funciones municipales están cada vez mejor definidas en las comisiones técnicas.

Nuestros problemas municipales son, por lo demás, conocidos. Se han hecho por su propia fuerza, evidentes: el arreglo de las calles de la ciudad; un abastecimiento de agua; un servicio cada vez más perfecto de higiene pública; una atención cuidadosa a las nuevas ampliaciones a la ciudad. En todo esto se piensa hoy con gran devoción y tales problemas están sencillamente planteados. Habría posibilidad de sustituirlos por otros? Querrían los vecinos que no se pensara en ellos? No, son precisamente nuestros problemas municipales y en cierto aspecto, los únicos. Hay otros muchos, pero de un valor secundario: lo que interesa a la ciudad es su salud. Aun más: pensamos que en obra semejante sería justa una cooperación del Gobierno nacional, si quiera por una sola razón: por ser la ciudad la capital de la República. Con mayor o menor esfuerzo, tales problemas serán resueltos al cabo.

Una elección municipal no puede ser completamente indiferente a estas cosas. Cuanto mejores hombres se lleven al Municipio, hombres activos y bien inspirados, mejor for-

tuna tendrán aquellas grandes preocupaciones de la ciudad. Hay, pues, un interés muy justificado, en hacer un buen municipio.

Hay algunos males que condenar con respecto a esta elección: oímos hablar insistentemente de intromisiones políticas o de maquinaciones políticas. Se puede dejar de lado esas intromisiones o maquinaciones políticas? Definen su suerte los partidos políticos con organizar las municipalidades y sobre todo la nuestra, con elementos partidistas? El mal de las municipalidades políticas ha sido muy grande; el mal de querer los partidos hacer municipalidades propias, prescindiendo de la colaboración de personas capaces, ha sido muy notorio. A ello se debe, en gran parte, lo infundado de tales corporaciones. Porque este es el juicio que se puede hacer del gobierno municipal después de una experiencia de varios años.

O es que unos y otros quieren seguir haciendo del municipio un instrumento político?

También está demostrado que la gestión municipal no se mejora por el predominio de tal cual tendencia política; como lo de que a poco de la elección, no importa el partido político sino la acción puramente administrativa de la Municipalidad.

Cualquier esfuerzo que se hiciera en el sentido de sacrificar el interés de los partidos al bien de la ciudad, sería, desde luego, recomendable. Es decir, que la ciudad sepa claramente que va a organizar su gobierno municipal para la mejor atención de sus necesidades y no que va a tan solo como un comité político.

ROMULO TOVAR

EL MUNDO AL DIA

La revolución en Nicaragua

Ya basta, ya es suficiente hombre que enderece su rumbo y lo conduzca a puerto de sangre. Nicaragua en este sano y salvo.

En Nicaragua dos fracciones políticas se disputan el poder con un odio y fiereza tal que hace pensar que en esta República se ha apagado definitivamente la luz del pensamiento y la civilización.

Según los últimos telegramas, las conferencias de paz en Corinto, y aun una posible mediación como artí-

trar, de Centro América y Washington han fracasado por completo, sin conseguir siquiera una sola idea que pudiera servir de guía para dar paz, tranquilidad y tregua, a este pueblo que se destruye.

Esto es muy triste y muy grave.

Centro América y Washington no pueden ni deben cruzarse de brazos.

No solamente porque existe un Tratado Internacional,

sino por humanidad y deber cívico están en la obligación de intervenir directamente —si es necesario— para que de una vez por todas se termine esta lucha desastrosa.

No es posible que este país hermano, continúe desangrando y agotando día a día su vida nacional.

Existe el deber ineludible de salvarlo a toda costa, y a este efecto hay necesidad de provocar un acuerdo general entre los gobiernos centroamericanos y Estados Unidos de Norte América, basado si es posible en los Pactos de Washington.

Y es completamente necesario hacerlo pronto, pues ambos bandos se preparan de nuevo a la lucha.

Dentro de cuarenta y ocho horas espira el plazo del armisticio y los momentos son preciosos.

Hay que conseguir la paz en Nicaragua, por el prestigio de Centro América y la tranquilidad de nosotros mismos.

Jorge Peña Castro

Mons. Volio dirige un ruego a los escritores políticos

Mis hermanas Luisa y Matilde, destrozadas por el más largo y cruel de los martirios, suplican por su digno medio a los escritores políticos no remover más las cenizas de nuestro infortunado hermano Jorge.

Es favor que toda la familia Volio les agradecerá eternamente.

De usted afmo. servidor,

MONSEÑOR VOLIO

El Empréstito

Economías que ofrecerá

El Sr. Ministro de Hacienda ha hecho los siguientes cálculos de las economías que ofrecerá el Empréstito:

Para servicios anuales de pago de intereses y amortizaciones de la deuda interna según presupuesto \$6,382,670 Para atenciones del empréstito de 8 millones de dólares, pago de intereses y amortización anuales \$86,484 dólares equivalentes a \$2,745,936.

Diferencia en favor del Estado \$3,636,734

El gran temporal de ayer

En la tarde de ayer llovió torrencialmente en esta capital, y al mismo tiempo se dejó sentir una fuerte tempestad eléctrica.

El aguacero hizo suspender durante algunos minutos el tráfico de tranvías, descarrilando uno de éstos frente al Teatro América, pero sin tener desgracias que lamentar.

En Alajuela y Cartago llovió también muy fuerte desde las tres de la tarde, escampando en la noche.

En igual forma en Puntarenas y Limón.

Donde hubo destrozos fue en Heredia en que el agua se metió a las casas, y en las inmediaciones del Puente del Pirro, a la entrada de la ciudad fueron derribadas las habitaciones de Pedro Durán y las de sus hijos Pedro e Iosé, todas situadas en la cuesta que dá al frente.

Los médicos

franceses

El Doctor Cunes y el Doctor Reimberg han llegado a Panamá y, en la semana entrante, serán nuestros huéspedes.

La cédula

personal

El Secretario de Gobernación señor Castro Quesada, estudia un proyecto de ley para el uso de la cédula de identificación personal, que es necesaria para establecer la verdad jurídica en todos los actos civiles y políticos de los ciudadanos.

El autor de una estafa

El Juez del Crimen de Guatemala ha enviado un suplicatorio a nuestras autoridades para identificar al autor de la famosa estafa de cuarenta mil dólares al Banco de Occidente.

Un nuevo Sub Comité de la Comisión de Fiestas Cívicas

En la sesión de anoche de la Comisión de Fiestas Cívicas se nombró un nuevo Sub-Comité, el de alumbrado y cine que quedó integrado por los señores Belisario Loría, Antonio Rodríguez, José Manuel Córdoba y Rómulo Artavia.

Se discutió largamente el lugar donde deben verificarse las corridas de toros pero no se llegó a ningún acuerdo. Fué conocida, además, una propuesta para traer un equipo de futbol extranjero,

La hija de un juez de New York

Fué arrestada en París por robo en un almacén de novedades

Una joven americana, muy bonita, que tenía su saco de mano lleno de diamantes y joyas de gran precio, fué sorprendida por un inspector en un almacén de novedades, en el momento en el que con un gesto nervioso, simulaba dentro de su corpiño una caja con un par de guantes muy finos. Dentro de la caja había también un cuadrado cincelado para miniatura, que se obsequiaba por el mismo precio de los guantes. En el momento de capturarla ella dijo: «Pero yo estoy presta a pagar, ofreciendo con vivacidad 300 dólares, y proponiendo al agente que la conduca a la Sección de Policía un anillo que valía 1,100 dólares si la dejaba libre.

Al llegar a la Sección, mostrándose indignada, dijo: Yo soy americana, de New York, mi padre es juez allí y mi hermano es abogado. Me llamo Luisa Gates. Se la dejó detenida en el depósito, hasta que, por intervención del Consulado de los Estados Unidos, se la puso en libertad. Ella se quejaba de la alimentación que se le dio en la policía, del registro que se practica a todos los que llegan como reos a la Sección. El juez Mr. Gariean, ha instruido contra la huida americana el correspondiente proceso por robo.

Notas de sport

La Liga Nacional de Base-ball en sesión ordinaria verificada en la noche del 18 del corriente acordó: convocar a todos los jugadores de base-ball que quieran ser tomados en cuenta para formar el «Line up» en los dos juegos que se verificarán en el Estadio Nacional contra la novena «Fuerza y Luz» de Panamá, para comenzar las prácticas de entrenamiento en la Plaza González Víquez, el domingo próximo a las 8.30 a. m.

La Liga ha nombrado a Mario López como Capitán y entrenador de la novena.

La Directiva de la Liga Nacional de Base-ball en sesión verificada el día 18 del corriente resolvió pedir a los clubs el envío de la comunicación participando el ingreso al próximo campeonato y acreditando por medio de la misma comunicación a los dos delegados (propietario y sustituto) ante la Directiva de la misma, con objeto de proceder a las alteraciones que crean los delegados por convenientes a la Constitución vigente, y proceder al nombramiento de la nueva Directiva.

Secretario

Programa

- del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 hs. en el Parque Morazán
1.—Por Sevilla. Pasodoble español. Schumann.
2.—Los Dragones de Villaro. Obertura. Maillart.
3.—El Irresistible. Tango. Logatti y Lampe.
4.—El Asombro de Damasco. Selección. Luna.
5.—Barcelona. Fox Trot. Evans.
San José, 22 de octubre de 1920.
El Director,
Roberto Cantillano V.

Escala de la Conciencia

La conciencia, al final de nuestra vida, sólo es un laberinto sin salida

Así, con tan hermosa sencillez y tan escasas palabras, resolvía los más arduos problemas espirituales aquel don Ramón de Camonamor, poeta y filósofo, que supo penetrar los recónditos secretos del sentir y del pensar.

Todos hablamos de la conciencia y nadie sabe qué es eso. Hemos leído millares de definiciones, todas distintas, y ninguna nos ha convencido ni en ellas hemos visto siquiera una idea clara. Nos ocurre con la conciencia, lo mismo que el honor y el amor, la verdad y la mentira, el bien y el mal y toda esa lista de abstracciones metafísicas que llenan y perturban la pobre mentalidad de los humanos. Para ninguna de esas abstracciones puede haber definición definitiva. Intentar definirlos es tan ridículo como inútil; es como escribir en las nubes, arar en el mar o predicar en el desierto.

La conciencia continúa invisible e impalpable, como siempre. A veces parece que no existe, y otras dirás que lo llena todo. Dios es uno y tres al mismo tiempo. La conciencia es una y muchos millares a la vez, tantos como criaturas humanas existen sobre la tierra.

También con la conciencia se puede hacer generalizaciones, clasificaciones, en grandes grupos. Tenemos la conciencia del sacerdote, la del militar, la del gobernante, la del comerciante, la del periodista. Además tenemos la conciencia de los solteros y la de los casados, la de los ricos y la de los pobres, la de los jóvenes y la de los viejos.

La conciencia de la mujer es más complicada que la del hombre, porque siempre ha estado más sujeta a la disciplina social. La conciencia femenina empieza a rebelarse contra esa disciplina que la oprime. Por todas partes se perciben sus sordas rebelías, que a los hombres nos curaban y que no queremos tolerar. Unos por educación y otros por atavismo, todos, hasta los más cultos, queremos que la mujer sea sólo hembra, y nos sobrecoje el pánico cuando la hembra quiere ser mujer. Es un secreto que todos llevamos dentro con miedo de analizarlo. Nosotros lo confesamos francamente, y tú, lector, seas quien fueres, en la intimidad de tu pensamiento tienes que reconocerte culpable. Los hombres nos conocemos todos y no podemos engañarnos.

Dentro de los grupos que hemos señalado hay una larga escala de matices.

La conciencia del sacerdote descansa en los mandamientos de Dios y de la Iglesia; pero los pecados que un sacerdote castiga, otro sacerdote los absuelve.

La conciencia de un soldado es inflexible como el Código Militar y recta como la espada; pero si recibe una orden enciende la batalla y se dispone a matar y a morir. Y en casi todos los países hemos visto a los militares luchar entre sí en las guerras civiles, considerando cada cual su actitud como un deber de conciencia.

De la conciencia del político no es necesario hablar. En el «Manual del perfecto hombre público» encontrará el lector la conciencia del político en sus cinco mil aspectos.

Cuando somos solteros, la conciencia es muy

amplia y muy libre. Cuando somos casados la estrechamos hasta estrujarla y la sujetamos a leyes implacables. Por esto creemos que en la composición de una conciencia entra el egoísmo en gran cantidad, quizás no noventa por ciento.

¡Y qué diferencia entre la conciencia joven y la vieja! ¡Como influye en la conciencia la fuerza, el temperamento y los años! A los veinte años somos rebeldes; a los treinta, escépticos; a los cincuenta, tradicionalistas. Algunos que empezaron en demagogos, acabaron su vida en un convento.

Si siempre escribiéramos lo que nos dicta nuestra conciencia, nos asombraríamos de nuestros propios cambios. Leemos cosas nuestras escritas hace 10 años y nos extraña que sean nuestras y nos cuesta trabajo creerlo. Si hoy quisiéramos escribir igual, no sabríamos ni podríamos. Lo mismo le ocurre a todo el mundo.

La conciencia del periodista... De ésta sí que podríamos hablar largo y tendido. ¡Cuántas cosas podríamos decir y qué interesantes! Los periodistas no parecemos hombres de esta sociedad. La vida interior del periodista es un mundo aparte. El periodista por fuera podrá ser todo lo que quieran sus detractores; pero la redacción por dentro es templo de la verdad y escuela de lo sincero. ¡Si pudiera escribirse sobre todo el mundo cuanto en la redacción se sabe y se dice! Pero es que con esto sólo se lograría escandalizar a todo el mundo. ¡Oh, cómo amamos la redacción, siempre alegre, siempre franca, tan cáustica y tan sencilla! Es el único sitio donde respiramos a nuestras anchas.

La conciencia del periodista es distinta a todas las conciencias. Como un acordeón, se estira y se encoge, pero siempre alegremente, sin odios ni rencores, ni el grado de la vanidad ajena para que nadie pierda las ilusiones, que constituyen en la vida lo mejor y más verdadero.

¿Qué es, pues, la conciencia? ¿Hay y qué contesta? Es inútil esperar una respuesta definitiva. Si esa respuesta pudiera formularse no sería tan dolorosos los sufrimientos mortales del atormentado Hamlet.

La conciencia no se sabe lo que es. Puede serlo todo y puede no ser nada. Nosotros sospechamos que no es una cosa tan grande como parece. Como Espronceda hemos rebasado la edad de las dudas:

Treinta años, edad de desencantos!

Cuando miramos hacia atrás, por encima de los años que pasaron, una gran duda nos invade, y no sabemos ciertamente si hemos hecho bien o mal. Sólo nos tranquiliza la serenidad con que vivimos.

Bien o mal, amor y odio, verdad y mentira. ¿Qué es todo eso? Se lo preguntamos a la conciencia y un genio de la filosofía y del arte nos contesta con sus dos versos:

La conciencia, al final de nuestra vida, sólo es un laberinto sin salida.

BERNARDO MERINO

Manifiesto del Reformismo de San Ramón

San Ramón, octubre de 1920.

Comité Ejecutivo del Partido Reformista.

San José.

Nosotros, reformistas racionales, aceptamos y nos hacemos solidarios con las manifestaciones hechas por los miembros dirigentes de este Partido, en el Manifiesto lanzado al país en estos últimos días; y protestamos de manera enérgica por la actitud asumida por un grupo de representantes de la Cámara Legislativa que obedeciendo a mezquinas pasiones políticas, abandonó al compañero y al amigo, cuando está en el infortunio.

Para aquel hombre que en la forma más noble y abnegada llevó al poder a muchos de los hombres que son sus detractores, para aquel hombre que tan desinteresadamente ha puesto su verbo y su espada al bien de sus conciudadanos, que ha sacrificado su salud y tal vez su vida al servicio de las libertades patrias. Nosotros admiramos al Gral. Volio, pero nunca creímos que fuera tanta su grandeza; sus enemigos nos lo han

demostrado al querer quitarle sus credenciales: él obstaculizaba para que los enemigos de los humildes conquistaran sus apetitosas ambiciones. El, es el abanderado de una reforma social. El, ha sido el que con su palabra llena de verdades como un látigo de fuego ha castigado a los tiranuelos opresores del pueblo costarricense; y ha sido el escudo que ha defendido los

intereses comunes de la clase trabajadora. Pareciera ley de la humanidad que los grandes hombres sus contemporáneos llenos de pasión y de egoísmo le pagaran sus méritos con la calumnia, la ingratitude y el abandono. Día llegará en que los hombres valerosos, ajenos a la intriga y a los apasionamientos políticos, analicen con sus fallos imparciales los servicios prestados por ese hombre a Costa Rica en momentos difíciles para su vida republicana.

Con la actitud en contra de la persona de nuestro jefe, sus enemigos no han hecho otra cosa que estimular a los verdaderos reformistas y a demostrarnos que hoy más que nunca debemos luchar con denuedo y entusiasmo por el triunfo de los ideales de nuestra causa redentora.

Juan Rafael Mora R., Carlos Guillermo Zúñiga, Eliseo Gamboa, Carlos García, Lorenzo Carvajal M., David Rodríguez, Nicolás Cárdenas Q., Gabriel Barrantes, Francisco Guzmán, Ismael Vargas, Ismael Salas, Isidro Salazar.

HOJALATEROS

Acabo de recibir hierro americano marca

APOLLO

Tomas Fernandez F.

Departamento ALMACEN

BOMBONES DE CHOCOLATE

tan buenos o mejores que los europeos a UN COLON libra en "EL GALLITO"

La Secretaria de Gobernación

aprobo el contrato de alumbrado de Limon

Al contrato celebrado por la Municipalidad de Limón con el señor don Félix Wiss Meyer para el servicio de alumbrado calefacción y fuerza motriz en la ciudad citada, la Secretaría de Gobernación ha impartido su aprobación.

La concesión la ha otorgado el Ejecutivo en la inteligencia de que el señor Meyer va a construir y organizar una compañía anónima con suficiente capital para montar y explotar el negocio de energía eléctrica en las proporciones que exige la fase hidráulica de la fuerza de que es concesionaria.

El gran raid de aviación

Pan Americano

Comenzara el 18 de diciembre

El Departamento de Guerra Americano ha anunciado que el raid "pan americano" de los aviadores militares norteamericanos alrededor de la América del Sur comenzará desde San Antonio, Texas, el 15 de diciembre más o menos.

El itinerario oficial publicado hoy demuestra que se visitarán todos los países latinoamericanos excepto Ecuador y Nicaragua. El viaje entero será de 18 524 millas y terminará en Washington, incluyendo setenta y una escalas. La ruta ha sido dividida en seis secciones, cada una de las cuales será estudiada por adelantado. La primera sesión incluye las siguientes escalas: San Antonio, Brownsville, Tampico, Puerto México, Salina Cruz, Ciudad de Guatemala, San Salvador, Amapala, San José de Costa Rica y la ciudad de David y la estación de France Field en Panamá. La segunda sección incluye las siguientes etapas; Buenaventura, Tumaco, Tumbes, Paíta, Trujillo, Lima y Lomas, Mollendo, Tocopilla, Taltal, Coquimbo, Santiago, Talcahuano y Valdivia. La tercera sección se compone de las siguientes escalas: Neuquén, Bahía Blanca, Buenos Aires, Santa Fe, Corrientes, Asunción, Montevideo, Río Grande de Do Sul, Florianópolis, Santos y Río de Janeiro. La cuarta sección la forman las siguientes etapas: Victoria, Porto Sagura, Bahía, Pernambuco, Natal, Camocim, Maranhao, Para, Cayena, Paramaribo, Georgetown, Puerto España y La Guayra. La quinta sección, Saint George en Granada, Kingston, Fort de France, Point-a-Pitre, y Saint Thomas, y la sexta sección San Juan, Santo Domingo, Puerto Príncipe, Santiago de Cuba, Manzanillo, Cienfuegos, Habana, Miami, Jacksonville Savannah, Wilmington, Langley Field y Washington.

Convocatoria para las elecciones municipales

He aquí el decreto de convocatoria:

RICARDO JIMENEZ

PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPUBLICA DE COSTA RICA

De conformidad con los artículos 1º a 6º de la Ley nº 131 de 9 de noviembre de 1909, y nº 103 de 9 de diciembre de 1920,

DECRETA:

Artículo 1º.—Convócase a los ciudadanos para que el día cinco de diciembre próximo, procedan a elegir los municipales propietarios que corresponden a cada cantón, en la proporción siguiente:

PROVINCIA DE SAN JOSE

Cantón Central	7 propietarios y 4 suplentes
" de Escazú	3 " y 2 "
" " Desamparados	4 " y 3 "
" " Puntal	4 " y 3 "
" " Turruzú	3 " y 2 "
" " Aserrí	3 " y 2 "
" " Mora	4 " y 3 "
" " Goicoechea	3 " y 2 "
" " Santa Ana	3 " y 2 "
" " Alajuela	3 " y 2 "
" " Coronado	3 " y 2 "
" " Acosta	3 " y 2 "
" " Tibás	3 " y 2 "
" " Moravia	3 " y 2 "
" " Montes de Oca	3 " y 2 "
" " Turrubares	3 " y 2 "
" " Dota	3 " y 2 "

PROVINCIA DE ALAJUELA

Cantón Central	6 propietarios y 3 suplentes
" de San Ramón	5 " y 3 "
" " Grecia	4 " y 3 "
" " San Mateo	3 " y 2 "
" " Atenas	4 " y 3 "
" " Naranjo	4 " y 3 "
" " Palmares	3 " y 2 "
" " Plás	3 " y 2 "
" " Orotina	3 " y 2 "
" " San Carlos	3 " y 2 "
" " Alfaro Ruiz	3 " y 2 "

PROVINCIA DE CARTAGO

Cantón Central	7 propietarios y 4 suplentes
" de Paraiso	3 " y 2 "
" " La Unión	2 " y 2 "
" " Jiménez	3 " y 2 "
" " Turrialba	4 " y 2 "
" " Alvarado	3 " y 2 "
" " Oreamuno	3 " y 2 "

PROVINCIA DE HEREDIA

Cantón Central	5 propietarios y 3 suplentes
" de Barba	3 " y 2 "
" " Santo Domingo	3 " y 2 "
" " Santa Bárbara	3 " y 2 "
" " San Rafael	3 " y 2 "
" " San Isidro	3 " y 2 "
" " Belén	3 " y 2 "
" " Flores	3 " y 2 "

PROVINCIA DE GUANACASTE

Cantón Central (Liberia)	5 propietarios y 3 suplentes
" de Nicoya	4 " y 3 "
" " Santa Cruz	4 " y 3 "
" " Bagaces	3 " y 2 "
" " Carrillo	3 " y 2 "
" " Cañas	3 " y 2 "
" " Abangares	3 " y 2 "
" " Tilarán	3 " y 2 "

PROVINCIA DE PUNTARENAS

Cantón Central, 5 propietarios y 3 suplentes; Cantón de Espartera, 3 propietarios y 2 suplentes; Cantón de Osa, 3 propietarios y 2 suplentes; Cantón de Montes de Oro, 3 propietarios y 2 suplentes

PROVINCIA DE LIMON

Cantón Central, 5 propietarios y 3 suplentes; Cantón de Pococí, 3 propietarios y 2 suplentes; Cantón de Siquirres, 3 propietarios y 2 suplentes.

Artículo 2º.—La electoral de cada distrito administrativo procederá asimismo a elegir en la fecha indicada, el Síndico propietario y suplente que le corresponda.

Dado en la Casa Presidencial.—San José, a los diez y nueve días del mes de octubre de mil novecientos veintiseis.—RICARDO JIMENEZ.—El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, R. CASTRO Q.

A LOS PATRONES

La Ley de Accidentes del Trabajo está en vigor desde el 10 de Agosto pasado. Cualquier obrero que sufra un accidente del trabajo que le incapacite para el mismo, aparte de la asistencia médica y farmacéutica, tiene derecho a una indemnización basada en su salario.

En caso de incapacidad temporal dicha indemnización es el 50% del salario que ganaba, entendiéndose por incapacidad temporal la que incapacite al obrero durante su curación.

En caso de incapacidad permanente parcial, por ejemplo la ceguera de un ojo o pérdida de una mano, tiene derecho al 50% de la reducción que sufra su salario, PARA EL RESTO DE SU VIDA.

En caso de incapacidad permanente absoluta o sea la pérdida de la vista, ambas manos, una mano y un pie, etc., el obrero tiene derecho al 66 2/3 %, de su salario, PARA EL RESTO DE SU VIDA.

Tomemos el caso de un obrero que se incapacite totalmente para el trabajo a los 23 años de edad y cuyo salario sea de seis colonos diarios. Si vive hasta los 65 años, las indemnizaciones que habrá recibido son:

La asistencia médica incluyendo el costo de la operación quirúrgica que se calcula en	¢ 400.00
La medicina y todos los accesorios necesarios para la salud u operación del obrero	200.00
El traslado del obrero al hospital acompañado de las personas necesarias para su cuidado	200.00
Su indemnización a razón de ¢ 1.200 anuales por 41 años	49.200.00
Total	¢ 50.000.00

En caso de muerte del obrero a consecuencia del accidente, su viuda e hijos tienen derecho a las rentas que para éstos acuerda la ley.

Según su artículo 54, el Patrón que no asegure a sus obreros, tiene que depositar en el Banco que designe el Poder Ejecutivo, el capital necesario para garantizar las rentas adeudadas.

Desearnos llamar la atención de los patrones al fuerte desembolso que tienen que hacer de su capital en solo un caso como el descrito. Si el accidente causa la muerte o lesiona otros obreros, el desembolso se duplicará, triplicará o cuadruplicará.

El seguro que ofrecemos a los patrones no sólo les evita este desembolso a cambio de una prima módica en atención a los beneficios que acuerda la ley, sino que les quita la preocupación que deben tener a toda hora si no están asegurados. Es conveniente que Uds. se aseguren lo más pronto posible.

BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Henry Ford y la semana obrera de 40 horas

Mr. Henry Ford, el más distinguido ingeniero de una planta eléctrica de Detroit, que tenía que librarse el sustento trabajando de madrugada y durmiendo cuatro horas al día, para percibir \$ 125 al mes como sueldo, reunió últimamente en el 'Ford Stadium' a sus 230.000 empleados, para proclamarse todos formalmente mantenedores de la semana de CINCO DIAS (sábado y domingo totalmente libres), en todas las plantas que él opera. A este acto asistieron los representantes del Soviet de Moscú que se encuentran en las fábricas de Ford estudiando la aplicación de los instrumentos agrícolas adquiridos recientemente en los Estados Unidos por el Comisario de la Agricultura.

En una entrevista concedida a uno de sus propios artesanos, Mr. Ford, en una de las publicaciones de su propiedad, dice: "Los rusos son los que han creado por primera vez la semana de cinco días, y precisamente para llevarla a la práctica sin menoscabar la producción, han enviado delegados a los Estados Unidos a adquirir materiales de trabajo. Las máquinas que han inventado los ingenieros en los últimos cuarenta años significan la liberación de los hombres, de suerte que

mientras más trabajen las herramientas menor deben de trabajar los obreros, ganando igual. ¿De qué servirían entonces las brillantes concepciones de la Ingeniería moderna?" "Se explica que trabajamos ocho horas diarias durante cinco días a la semana, acarreamos, a medida que se elaboren los mecanismos, un exceso de producción, que al reducir los contingentes de obreros, nos aportara la miseria, obligándonos a limitar los jornales. Observando este principio, produciríamos miseria y no riqueza, pobreza, mucha pobreza, entre las clases que laboran".

"El tiempo que no se trabaja, no es tampoco tiempo perdido, supuesto que la gente que labora tendrá ocasión de reconquistar sus puestos en la Sociedad, brindándonos nuevos esfuerzos y nuevas iniciativas. Consumir al hombre en el trabajo, obligarlo a dar hasta el último escrúpulo de su energía, es pernicioso y dilatorio a la industria."

"En fin de cuentas, quiero que se sepa que la «semana de cuarenta horas» no es lo definitivo, y que a medida que introduzcamos nuevos adelantos en nuestras fábricas, iremos reduciendo el tiempo de labor."

Si desea comprar un buen libro, pase a la Dirección de La Prensa

LA LOCA

Un día que visitaba yo un manicomio, el médico que me acompañaba me dijo: "Le voy a enseñar una celda donde una mujer de cuarenta años, aun bella, sentada en un sillón, se contempla obstinadamente el rostro en un espejillo de mano."

Desde que nos vió, se levantó, corrió al fondo de la habitación a buscar un velo que había sobre una silla, se lo volvió a sentarse, contentando con una inclinación de cabeza a nuestros saludos. —¿Cómo estámos hoy?— le preguntó el doctor.

La mujer lanzó un profundo suspiro y añadió: —Oh, mal; muy mal. Las señales de la viruela se agrandan más cada día.

—No veo nada—replicó el doctor. Le aseguro que se equivoca.

Acercóse entonces la loca para murmurar casi al oído del médico.

—No, estoy clara. He contado diez agujeros en la mejilla derecha, cuatro en la izquierda y en la frente. ¡Es horrible, horrible! ¡Ya no me podrá ver nadie, ni mi hijo! ¡Estoy perdida y desfigurada para siempre!

Levantóse el médico y, saludándola, salimos de su celda.

—Ahora escúcheme la historia de esta desgracia. Es viuda. Fue muy bella; muy coqueta, muy amada. Era una de esas mujeres para quienes el deseo de agradar constituye la aspiración de su vida. Tenía un hijo, el cual cayó un día en cama, con viruela.

Apenas lo supo la madre, empezó para aquella mujer, consagrada exclusivamente al cuidado de su hermosura, una batalla espantosa.

Desde muy lejos preguntaba a la mujer que se encargaba de su hijo, por la salud de éste. La mujer contestó una vez: muy mal, quiere ver a Ud.

—¡Ojalá, eso no; respondió ella y salió corriendo.

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados. El laxativo BRÜMO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Correspondencia del exterior. Conforme avanza el año, aumentan los envíos de correo del exterior, pues hay abundante movimiento comercial.

De cartas llegaron 36 sacos, de impresos 56 y de mercaderías 109, correspondencia despachada por el Pastores.

Local de la Gobernación. Advertimos al público que el local de la Gobernación y de la Oficina de Asaportes queda 50 varas al Norte del Telégrafo, inmediato al Cable.

Gasolina WICO

A ¢ 1-90 GALON donde

BOLAÑOS Y ULLOA

Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

COSTA RICA EN LA MANO
Anuario de Información Guía de Interés general
PRECIO DEL EJEMPLAR ¢ 2.00
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a
Librería Española
de María v. de Linares
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

Pan PARA TODOS
Excelente calidad
fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA"
situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito",
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

El caso de Jorge Volio es inconstitucional de acuerdo con la misma Constitución Política de la República

Queda demostrado, de la simple lectura del aparte segundo del Artículo 68 de la Constitución Política, que el carácter de diputado de don Jorge Volio Jiménez ha comenzado "desde que fué declarado electo", y no habrá medio de quitarle tal representación hasta "que termine su período legal". El Congreso Constitucional se forma de diputados elegidos por las juntas populares en la proporción que establece la fracción segunda del Artículo 62 de la Carta Fundamental, (Arto. 66); y ese número que integra la Representación Nacional no debe variar en absoluto "durante los cuatro años que duren sus destinos". (Arto. 67). Por ley y orden constitucional se ha declarado INMUNE al diputado (Arto. 68); pero eso sí, imponiendo exigencia que su cargo determina y que le son inherentes constantemente durante los cuatro años de período: las de observar y defender la Constitución y las leyes de la República en cualquier momento que Dios y la Patria lo manden. (Arts. 133 y 77). Existe una fracción del país que depositó en el diputado su confianza por medio del voto, a quien él debe corresponder observar y defendiendo la Constitución y las leyes de la República en todo momento en que la Patria lo necesite.

Y toda esa fe colectiva expresada en su nombramiento, no va a ser burlada porque si: porque a la mayoría inconstitucional del Congreso le convenga o le vaya en gana. La Patria exige esta función (la de diputado) hasta tanto no termine el lapso de su nombramiento y su deber de ciudadano así lo constituye; porque Ella le da su

sombra bienhechora y le ofrece sus prerrogativas en todo momento. Qué significa eso de que, por cuanto los intereses de la política se encuentran lesionados, el país va a soportar un gasto mayor en llamar a los ciudadanos a elegir un nuevo Suplente de Diputado por la Provincia de Alajuela y los ciudadanos de esa división administrativa a esforzarse su designación otra vez, en perjuicio de sus intereses morales y de su paz cotidiana? Porque elección tendrá que haberla. Porque la Representación Nacional debe ser integrada por cuarenta y tres diputados propietarios y diez y ocho suplentes, conforme lo dispone el Art. 62, en su fracción 2ª, en todos los momentos de la República. Si los suplentes pueden venir a completar el quórum requerido, caso de ausencia temporal o absoluta (Art. 77 reformado), eso no quita que se deba mantener inviolado, inalterable, el número de cuarenta y tres diputados propietarios. Y si el número de diez y ocho suplentes se desintegra, por venir a sustituir los diputados propietarios, (y en eso se falta al inalterable número estatuido por la Constitución) eso en nada afecta al número de suplentes, toda vez que ellos no están funcionando en sus cargos como los otros que sí lo están en virtud del juramento que han prestado.

Jorge Volio sigue siendo diputado de la República, hasta tanto no se muera, lo hagan Secretario de Estado o acepte alguna misión diplomática.

VERITAS
De «La Tribuna»

Municipalidad La sesión secreta de anoche Es aprobado el proyecto de presupuesto

Anoche celebró sesión secreta la Municipalidad para tratar del Presupuesto Ordinario para el año próximo elaborado por una comisión integrada por los señores García Solano, Hernández y Madriz, quienes en el citado proyecto presentaron una serie de modificaciones, las que han dado lugar a diversos comentarios argumentándose que al rededor de los acuerdos está la política. Los regidores reformistas han manifestado que se ha tratado de dar un golpe a los empleados municipales pertenecientes a su agrupación.

La sesión se desarrolló agitada y nerviosa, pues se trataba de suprimir un buen número de empleados, entre ellos siete plazas de la Contaduría Municipal, dejándola por consiguiente sólo con el Jefe y Sub-Jefe.

Se propone, además, la reorganización del personal de ese Departamento destinando casi cuatro mil colones para pagar a los empleados cesantes, tres mensualidades.

Al ver esas reformas, el regidor Chavez las objetó, manifestando que antes de aprobarlas era necesario consultar la opinión del Jefe del Departamento señor Jimenez a fin de que manifestara si podría en las condiciones propuestas, continuar funcionando ese Departamento.

El señor García Solano se opuso a la opinión del regidor Chavez, pero los regidores Umaña y Cardos protestaron por la supresión de esas plazas.

La Presidencia puso a votación la supresión siendo aprobada por cuatro votos contra tres.

Siempre por cuatro votos contra tres, se acordó supri-

mir la Agencia Principal de Policía Municipal. En ella trabajan incluyendo el Jefe, cinco reformistas.

Luego se acordó, con la misma votación, suprimir la plaza de Inspector de Servicios Municipales.

Por esas supresiones protestaron los regidores Cardos, y Chavez interrogando este último al Interventor sobre si aquel empleado desempeñaba mal su cargo para que fuera eliminado. A lo que contestó el Interventor que era por economía.

Se continuó aprobándose partida por partida, del proyecto presentado. Con las protestas de la minoría, el presupuesto para el año entrante, por cuatro votos contra tres, fué aprobado tal como lo presentó la Comisión especial, sin que se le hiciera la menor modificación.

Al terminarse la aprobación, sentó su protesta el regidor Cardos, manifestando que cuatro regidores ya convenidos de antemano, habían burlado el resto aprobando un proyecto sin discutirlo ni estudiarlo. Que se había dado un golpe al reformismo ya que el deseo era liquidarlo, y que la política había mediado en el asunto.

Y la sesión se dió por terminada a las once de la noche.

Información internacional

PUEDE QUE SE RESTITUYAN A ALEMANIA SUS ANTIGUAS COLONIAS DE AFRICA.— Entre los nuevos aspectos de la política internacional europea empieza a dibujarse con visibiles caracteres de realidad, la posibilidad de que se le restituyan a Alemania sus antiguas colonias de Africa que al presente se hallan bajo el mandato inglés. Los nativos de éstas prefieren el dominio que tenían a cualquier otro. Los alemanes las necesitan y las reclaman con urgencia y de seguro que les serán adjudicadas por la Liga de Naciones, ya que Francia favorece el propósito con entusiasmo aun cuando Inglaterra le hace oposición. Pero en este caso Francia y Alemania unidas vencerán a la astuta diplomacia inglesa.

patata, contribuyendo así el público a la reducción de las importaciones de trigo.

LOS VERSOS DE KIPLING TRADUCIDOS A TODOS LOS IDIOMAS — Los versos de Rudyard Kipling insertos en su libro "D be y Haber"; recién editado en Londres, que hacen referencia a los EE. UU. como a la nación de más corrosivo materialismo que existe en la tierra, han sido traducidos a todos los idiomas y publicados en 84 países.

LA NOVELA IDEAL
Es una novela que tiene por objeto enseñar y promover los sentimientos humanos por medio del arte literario. 32 páginas lindamente impresas en buen papel y con una ilustración: \$ 0.15 ej.

MI AMIGO JULIO, Adrían del Valle Rioecimiento, Federico Montseny Abugacion, José Sanjurjo (Hermanos), Salvador Cordon. Las sautas, Federico Montseny Mi prima, José Martin El redactor, Isaac Pinedo Jengandul, Federico Urales El c que, F. Bartne Judiosa, Adrían del Valle El hijo de nadie, Federico Urales El amor nuevo, Federico Montseny El arreo, Soiano Palacio: El Judoal, Salvador Cordon. Madre, Antonia Maymón Nautragos, Adrían del Valle Reunidos, Fernando Claro Amor marino, Federico Urales Marina de guerra, José Martin Juana de los ueos, Federico Montseny El herije, José Sanjurjo La bella arcaica, Federico Urales Luz en las tenebras, F. Caro Crespo Juanes, Rogelio Ar au Los hijos de la caite, Fed. Montseny Esclavo de su culpa, J. Castells Serra El pecado del amor, Ricardo Falco Las dos son mías, Federico Urales Amor y sacrificio, Soiano Palacio Maternidad, Federico Montseny Esperanza, Ignacio Cornejo Rimanon, Carita O'Neil Recuerdo de amor, Federico Urales La amara, Angelia Graupera El otro amor, Federico Montseny Cielo y tierra, F. Caro Crespo Jugat con fuego, Federico Urales Cauceaga, Adrían del Valle El drama de un amor vulgar, J. Rodríguez Aragón La última primavera, F. Montseny El título del amor, David Diaz Suicidio de dos enamorados, F. Urales

ESPAGUETIS HECHOS DE HAKI A DE PATATA.— En Italia se ha popularizado la nueva moda de comer espaguetis hechos de harina de

importante: De esta publicación pueden servirse colecciones completas.

LIBRERIA FALCO
Avenida 7ª, Este, Núm. 344

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falco

Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos
Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

EMPRESA INDUSTRIAL
"EL LABERINTO"
Apartado 105 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 254

Marifimo!
Ayer a las 12 zarpó para Cristóbal C. Z. el vapor americano «Corinto» de 1164 tons. 76 trips. Capitan T. K. Oks y despachado por Felipe J. Alvarado y C.º Sin pasajeros ni correo. Carga 54 bultos de cueros secos, con 2640 kilos para Alemania.

La Compañía Guerrero-Diaz de Mendoza
Próximamente llegará a esta capital la Compañía Guerrero Diaz de Mendoza.
La Sociedad Española de Beneficencia ha dispuesto que la Directiva en cuerpo la espere a la llegada del tren en la estación de San José.

La Prensa
DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
Redactor: J. PEÑA CASTRO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN: Avenida 7ª Este N° 344
Teléfono N° 71 :: Apartado 678 San José Costa Rica

Para novelas, en la Dirección de este diario

LIBRERIA FALCO
Avenida 7ª Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 638 — Teléfono N° 71
LOS GRANDES POETAS
Poetas de Shakespeare, Víctor Hugo, Horacio, Dante, Heine, Shelley, Maragall, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Corducci, Novallis, Pascoe, Leopardi, Balmont, Wordsworth Carrasquilla- Mallarino, etc.

Ricardo Falco
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 — Teléfono 61

SEMILLA DE JENJIBRILLO
Sombreros de Pita
Acaban de llegar un buen surtido del Ecuador
PRECIOS ECONOMICOS
ROMULO ARTAVIA
TELEFONO 1058 — San José, Costa Rica

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falco

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE
Aguas minerales: Kola Doble K a Champagne Cream Soda - Gengerale

Obied Grande y Pequeña